

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO I.

Palma Miércoles 14 de Octubre de 1891.

NUM. 187.

## Venganza africana

### En el misterio

Un día, hace ya algunos años, un miserable, sin mas voluntad que el crimen, frio, duro, sordo á los lamentos y súplicas de la víctima, sorprendió á un joven del pueblecillo de Zagra, anejo de Loja, y despues de atarle fuertemente una piedra, le arrojó á las aguas del rio Genil, que corrieron apaciblemente sobre el cuerpo del desgraciado.

Sin embargo, algunos dias despues fué encontrado el joven asesinado, sin otra huella del crimen que los brazos agarrotados por los cordales y en el semblante la terrible expresion del mas profundo dolor.

Se buscó al infame asesino, se indagó cuanto fué posible; pero la muerte del desgraciado quedó en el mas profundo misterio; se archivó la causa, y las tranquilas aguas del rio Genil continuaron de nuevo su interrumpido curso.

### Los amantes

Aguilera, hombre de malos antecedentes, vivia maritalmente con una jóven llamada Emilia, de unos treinta años, en el sitio denominado las Gallumbas.

No se sabe bajo qué forma, lo cierto es que un dia Aguilera confesó á su querida que él era uno de los autores del espantoso crimen.

Ante esta revolucion Emilia se aterrorizó, y si bien procuró ocultar la impresion que dicha revelacion le causara, se negó rotundamente á secundar proyectos concebidos por Aguilera de asesinar á un convecino suyo, dándole á beber aguaniente envenenado.

Amenazó Aguilera, y Emilia, temerosa de caer herida bajo el puñal de su amante, huyó de la humilde choza en que vivian desde hacia ya dos meses refugiándose en Loja, donde confesó al Alcalde, D. Serafin Dergui, los proyectos que abrigaba su temido compañero.

### ¡Asesino!

Detenido Aguilera, el Sr. Dergui le interrogó hábilmente acerca de sus propósitos de que envenenasen al vecino en cuestion, y al propio tiempo con referencia á las amenazas de muerte que formulara contra Emilia, por si esta no cumplia su voluntad; y entonces Dientes sin desconcertarse, limitóse á contestar con cínica franqueza que todo ello lo habia consignado, porque tenia unas copillas cuando lo dijo.

A un hombre por el estilo era indispensable confundirlo con otros procedimientos, y, en efecto, el Sr. Dergui le preguntó seguidamente si tenia alguna noticia de quienes fueran los que en Zagra arrojaron un joven al rio.

La impresion que esta interrogacion hubo de producir en Aguilera, fué extraordinaria: perdió la serenidad, quedó turbado y con el rostro descompuesto, y durante un rato, guardó silencio.

Al fin, pálido y tembloroso, como sintiendo toda la pesadumbre de un horrible recuerdo y todo el martirio de un espantoso remordimiento contestó que él no habia sido, pero que sabia los nombres de los autores del hecho.

El Sr. Dergui formó por sí una especie de diligencias detalladísimas, y con el detenido las pasó al Juzgado correspondiente.

El Juez, por causas que no conocemos ni podemos explicarnos, puso inmediatamente en libertad á Aguilera, y de nuevo los temores y las angustiosas inquietudes hicieron presa en el ánimo de Emilia.

### La venganza

La pobre mujer comprendió que su vida peligraba, y resolvió buscar en Loja alguna salvaguardia contra la venganza que esperaba de su amante.

Enése, pues, á la ciudad y buscó, sir-

viendo en varias casas, recursos para sí y para su hijo, bien que su existencia estaba siempre amargada por el terror.

Desempeñaba últimamente los oficios de sirviente en la posada de la calle de las Parras, y la noche del 1 de este mes salió con su hijo, de nueve años de edad, á fin de vestirlo de limpio, para lo cual se dirigió á la casa donde tenia la ropa.

De pronto aparece ante Emilia Dientes, y su presencia le produjo la impresion que es de adivinar.

La desgraciada no pudo articular una palabra, ni tuvo fuerzas para huir ni preguntar.

Dientes no se dió cuenta de lo que sufría aquella infeliz criatura: le convenia abreviar; y sin explicaciones de ningún género, la llevó á la Alfaguara, sitio solitario donde el ruido de las aguas que caen de multitud de caños puede ahogar la voz que implora ó pide socorro, la amenazó con una pistola, imponiendo silencio, y la hizo entrar en un callejón abierto entre dos molinos.

Una vez allí, el asesino sacó un puñal, y cebándose en la víctima, la acribilló horriblemente, infiriéndole multitud de heridas; y no satisfecho aún, la machacó la cabeza y la cara con una piedra, y remató su obra de fiera disparando sobre el pecho de Emilia la pistola.

El hijo de la pobre mujer, espantado y delirante en presencia de aquel cuadro de desolacion, pero este le dió en la cabeza dos violentos golpes, que le causaron igual número de heridas.

Cuando Aguilera creyó que Emilia habia muerto, dijo en voz alta:

—Ahora remato al ehiquillo á pedradas y le tiro al rio.

Por fortuna, el niño, al sentirse herido, huyó, favorecido por la oscuridad de la noche, y desesperado el Dientes al observar que se le escapó la presa, dióse á la fuga.

### Un niño que habla

Dolorido, aterrado y cubierto de sangre, que manaba con abundancia de las dos heridas, presentóse el niño á un joven que regresaba á su casa, le refirió el horrible drama que se habia desarrollado á su vista, y el que con espanto oyó tan lúgubre relato, dió aviso del hecho al alcalde, Sr. Dergui.

Corrió este al lugar de la ocurrencia, y encontró á Emilia Coca espirante, pero en la plenitud de sus sentidos, y tanto que, aunque con trabajo, contó la escena que habia mediado entre ella y su amante, y con el afán de madre pidió que sin pérdida de tiempo buscasen á su hijo en el próximo Genil; pero el señor Dergui la tranquilizó, expresando que el niño estaba bueno y lo tenia en seguridad.

Emilia sigue en gravísimo estado; pero hay alguna esperanza de salvar su vida.

Respecto del asesino, todavia no ha sido capturado; pero existen indicios del paraje donde se oculta.

La opinión pública está profundamente indignada, y pide un ejemplar castigo.

### EL SUICIDIO DE UNA ACTRIZ

Se habla mucho en Lóndres del suicidio de miss Miller, jóven actriz de veintitres años, hija de un comerciante, y mas apreciada en el teatro por su hermosura que por su mérito artistico.

Vestíase en casa de las mejores modistas, poseia brillantes y disfrutaba todo el encanto y la fascinacion de la carrera que habia elegido.

Dic-se también que, á pesar de vivir con elegancia y con lujo, hacia grandes economias, y que por la generosidad de sus amigos, habia hecho muy buenos ahorros.

El jueves de la semana pasada se envenenó en la habitacion que ocupaba en West-End.

Háse dicho que Charles Montaigu, hermano del duque de Manchester, era amigo íntimo de Lydia Mantou, y que ésta habia tenido una gran contrariedad por no haberle visto desde el lunes anterior. Lord Charles Montaigu era uno de los testigos de la informacion.

Es posible que éste haya referido el hecho, pero nadie cree que ésta fuese la verdadera causa del suicidio; antes al contrario, se dice que detrás de éste personaje se oculta otra personalidad de una jerarquia social mucho mas elevada, pues Lydia gastaba mucho dinero, y Montaigu no tiene fortuna para soportarle aquel lujo.

Para suicidarse se habia puesto brillantes y una hermosa sortija regalada por el personaje en cuestion.

¿Qué pasó, pues en Broadstairs? Preciso será que se aclare este misterio, al que la opinion pública asocia el nombre del príncipe Alberto Victor hijo del príncipe de Gales.

### UN SUCESO ORIGINAL

Es un hecho que el Oriente será siempre el país de las «Mil y una noches.»

No ha muchos dias que un sujeto de cerca de veinte años, vestido pobremente, llegó á Teheran y dirigiéndose á una de las puertas del palacio pidió ser presentado al príncipe Naib as-Sultaneh, su hermano. No hicieron caso los guardias de su pretension creyéndolo un loco, más el joven insistió en su demanda asegurando se arrepentirian de su villania, pues efectivamente era hijo del Sha.

El príncipe Naib as-Sultaneh, que habia oido la disputa que se establecia, ordenó que el joven fuese conducido á su presencia interrogándole como se atrevia á llamarse su hermano.

El anónimo príncipe explicó entouces que el Sha en un viaje que habia verificado veinte años antes Kerbella habia visto á su madre que era muy jóven prendándose de ella, y luego abandonándola despues de dejarle un sello y una carta diciéndole que si de aquella breve union nacia algún hijo se lo presentase con aquel documento que ensaguida seria reconocido y honrado como hijo suyo.

El joven presentó ensaguida al príncipe la carta escrita toda de la propia mano de Sha y el sello el cual observando detenidamente al desconocido hermano vió era parecido á su padre.

Lo hizo vestir ensaguida como á su rango correspondia presentándolo al Sha, el cual reconociendo la carta y recordando el episodio de su viaje ordenó que fuese el joven tratado como príncipe, educado como correspondia á un hijo suyo y mantenido con el dinero de la corona.

### CORREO DE BARCELONA

El domingo amaneció nublado y bochornoso en extremo. Sobre las tres de la tarde, y precedido de un calor asfixiante, propio del mes de agosto, cayó un fuerte chaparron, que cesó al poco rato, repitiéndose la lluvia, que empezó á caer menuda y pausada al anochecer.

Dicen de la Bisbal del Panadés que se ha desarrollado con mucha intensidad en aquel pueblo el sarampion, siendo 233 niños y 69 adultos los individuos atacados por dicha enfermedad, que ha causado nueve defunciones. El médico titular se ausentó de la poblacion, ignorándose su paradero, habiéndole tenido que ir á suplirlo un facultativo de esta capital.

—Por la Aduana de Barcelona han sido recaudadas durante la primera semana del actual mes de octubre 355,145'93 pesetas por derechos de

arancel y navegacion y 42,109'60 idem por el de alcoholes.

Total: 398,256,58 pesetas.

—La máquina de uno de los trenes del tranvia de San Andrés, arrolló ayer en la carretera á un carro, que volcó, sin otras consecuencias que algunos desperfectos de poca consideracion.

—Ha disminuido considerablemente la enfermedad variolosa que, con carácter casi epidémica, se habia desarrollado en la villa de Gracia.

—Está gravemente enfermo el catedrático de esta Universidad Literaria, D. Francisco de P. Campá.

—El Fomento del Trabajo Nacional ha nombrado una comision compuesta de los Sres Bosch y Labrús, Passarrell, Viza, Marqués y Soló para estudiar las causas de la extraordinaria elevacion de los cambios del papel sobre Paris y Londres y los remedios que podrian aplicarse para aliviar los males que por esta causa sufre el comercio español.

### De Madrid

#### Batalla campal

En el mercado de la Paz, situado en la calle de Claudio Coello, trabaron el dia 9 descomunal batalla cinco mujeres y seis hombres, propinándose los combatientes buena racion de golpes.

Las mujeres, viendo perdida la batalla, recurrieron á las pesas que tenian á mano, yendo á parar una de estas á la cabeza de un guardia de orden público que intervino en la cuestion con objeto de apaciguar los ánimos.

No solo sufrió este contratiempo el guardia, sino el de una rasgadura en el capote que le hizo con una navaja una de las hembras.

La intervencion de otros guardias hizo que la batalla terminase, y que las cinco mujeres y los seis hombres, fuesen a parar á la delegacion del distrito.

#### Robo

En el domicilio del coronel Morera, jefe de Seguridad, se descubrió el 9 un robo consistente en alhajas, ropas y una pequeña cantidad en metálico.

Ha sido detenida por sospechas Amparo Torres Gomez, de diez y seis años, que habia sido criada de la casa hasta hace muy poco.

#### Embargos

El recaudador de contribuciones de Patones (Madrid) ha embargado el Canal de Isabel II para cobrarse el importe de la contribucion, señalando el dia 13 del corriente para celebrar la subasta.

Lo propio ha hecho con el Canal de Cabarrús.

#### El comisario regio

El dia 9 por la mañana llegó á Consuegra el señor marqués de Aguilar de Campóo que iba acompañado del Señor Castell y del personal á sus órdenes.

Fué recibido en las afueras del pueblo por el Ayuntamiento con el alcalde á la cabeza, y por gran número de personas de las mas distinguidas de la poblacion.

El comisario regio abrazó al alcalde, y este dió vivas al Rey, á la Reina, al gobierno, al comisario regio y al Señor Castell.

Despues de recorrer la comitiva los barrios destruidos, celebró el Ayuntamiento sesion extraordinaria, en la que el alcalde hizo la presentacion del comisario regio, el cual ocupó la presidencia y pronunció un sentido discurso elogiando la conducta de las personas que por unos ó por otros medios, han contribuido al socorro de los inundados.

Hicieron también uso de la palabra otros varios señores, conviniendo todos en que la necesidad mas urgente es la de hacer obras de defensa y la reconstruccion del pueblo.

A los labradores de Consuegra les ha disgustado la declaracion del comisario



## Sección Insular

regio de aplazar por ahora el remedio de las necesidades agrícolas. Fúndanse, principalmente, en que el Sr. Castell y la junta de Beneficencia les había ofrecido en calidad de reintegro importantes sumas para la adquisición de granos, aperos y ganados.

### De Provincias

#### Asesinato de un municipal

En Alberique fué asesinado el guardia municipal Lorenzo Estrela Chust.

El delito se cometió la noche del lunes, aprovechando los asesinos la oscuridad que era grande, y cuando el guardia se encontraba prestando el servicio de ronda.

Han sido detenidos Facundo García Penalva, autor del asesinato, convicto y confeso, y su cómplice Ricardo Más Cuenca.

#### Crimen en Carmona

Un horroroso crimen se cometió el día 8 en el tren que salió de Sevilla por la tarde con dirección á Carmona.

En la estación de San Bernardo montó en un vagón un individuo de Villafra de los Barros, llamado Francisco Morillo García acompañado de Josefa Fernández Cidral y de una hija de ésta Antonia Morales Fernandez, ambas naturales de Sevilla.

No se sabe por qué motivo al llegar el tren al sitio conocido por la «Fuente de piedra», distante cuatrocientos metros de la estación de Carmona, Francisco Morillo asestó dos puñaladas á Josefa y diez y nueve á su hija, dejando á ésta en gravísimo estado. Después se bajó del vagón y se disparó un tiro quedando muerto en el acto.

Su cadáver fué encontrado y recogido por los vigilantes nocturnos de Carmona, donde ha producido mucha sensación este hecho.

#### Incidente desgraciado

En la corrida de toros efectuada en Huelva el domingo último, presencié el público una escena verdaderamente conmovedora.

Lidiábase el último toro, cuando uno de los empresarios, el joven D. Carlos Vazquez de la Corte, fué alcanzado al intentar entrar en un burladero, recibiendo una tremenda cornada en el costado derecho que le atravesó quedando muerto en el acto.

El público, dolorosamente impresionado, abandonó la plaza, y el toro fué echado al corral.

El desgraciado joven era muy querido en aquella población, pues su afable carácter y excelentes cualidades le hacían justamente merecedor de la estimación pública. El sepelio, efectuado al siguiente día, fué una solemne manifestación de duelo.

### Curiosidades

No hace muchos días un jardinero de Clichy (París), celoso de su mujer, llevó una serie continuada de sustos por usar unas barbas postizas.

Creyendo que su mujer olvidaba la fidelidad conyugal, se propuso sorprenderla, y al efecto, la noche siguiente provisto de una espesa barba, un bastón y un revólver se puso á celar su propia casa.

A eso de la una de la madrugada, dos agentes de la paz, sospechando de él por la barba, trataron de detenerlo; pero éste dióse á la fuga, siendo seguido de los agentes, los que, dándole alcance, lo cogieron de las barbas, las que sólo quedaron en sus manos.

El celoso marido continuó negando hasta que los burlados agentes lo pudieron detener.

Lo chistoso del caso es que, mientras el marido se halla sujeto á un proceso, como presunto ladrón y por usar armas prohibidas, su dulce compañera ha desaparecido del domicilio conyugal, ignorándose su paradero.

Un hombre de extraordinaria paciencia se ha entretenido en averiguar lo que pesa una mosca, y ha visto que se necesitan 141.000 insectos de aquella clase para componer un kilogramo.

Es decir, que una mosca pesa 7 milésimas de gramo.

#### Un tartarin de guardarropia

Hace mas de quince días que entre los del oficio, es principal tema de nuestra charla, el viaje del *Gran Farsante* (como le llama Mateo Obrador en *El Isleño*) Mr. Violard y las mentiras mil, metidas en sus cartas del *Moniteur de l'Algerie*.

Hará unos ocho días leíamos aquel émulo de mentiras, con mas risa que indignación. Nuestro colega *Las Baleares* mas feliz que nosotros, tuvo la suerte de atrapar ese tesoro, y ayer publica la primera de las epístolas de ese *gascon* (en Gascuña debió nacer) que dejan tamaños los cuentos de nuestro *Manolito Gasquez*.

Para que nuestros lectores las conozcan damos á continuación la primera de dichas cartas, reservándonos el comentarlas á placer para despues.

\*\*\*

I

### PALMA

Merced á la amabilidad de don Jaime Sitges, pude escapar con el *Bellver*, del globo de fuego que despiadadamente se levanta cada mañana sobre el cabo Matifou, para achicharrar las aponeuráticas argelinas.

Os juro que no me arrepiento de haber conocido la capital de las Baleares que apenas de vista conocía.

En efecto, hace más de una semana que estoy en Palma sin que haya experimentado aún un momento de pesar ni de fastidio.

Verdad es, que sería imposible encontrar un país cuyos habitantes sean más serviciales, más agasajadores y cumplidos. Desde luego quiero satisfacer mi deseo haciendo constar mi reconocimiento.

El Sr. Sitges tuvo la atención de darme una carta recomendación para D. Enrique Alzamora redactor en jefe de *La Almudaina*, joven sociable, distinguido, que posee una pluma que no se gasta. Inmediatamente este periodista se puso á mi entera disposición y creo que he abusado algo de su condescendencia y me presentó á todos sus colegas.

Aun cuando se publican en Palma seis periódicos diarios, sus redactores, en vez de devorarse mutuamente y lanzarse inmundicias al rostro, están unidos cual si fueran media docena de hermanos siameses, hasta tal punto que cuando un redactor en jefe se vé obligado á ausentarse de su redacción, los cinco colegas, por turno se encargan de la dirección de su respectivo periódico.

Esto, por si sólo nos demuestra que Palma y Argel son antípodas, pero á continuación os indicaré infinitos hechos de igual género que os sorprenderán aun mucho más.

No es en manera alguna mi intento hacer de las columnas de este periódico una *Guía* de las Baleares. Relataré sencillamente lo que haya visto y observado, procurando en lo posible ser imparcial y justo así en lo censurable como en lo digno de elogio.

Me han contado que un argentino, que estubo en Palma cuarenta y ocho horas, encontró el medio de describir esta ciudad con tal prolijidad que dió minuciosos detalles de sus cincuenta y tres iglesias.

Vió tal multitud de cosas que no han existido sino en su imaginación. Así es, que hablando de la Catedral dice nuestro descriptor «una cabeza de moro ceñida con turbante, y una parte de la barba blanca pintada de rojo.» En esta Catedral no ha habido jamás cabeza de moro ni de turco, ni imberbe ni vellosa, ni blanca ni roja.

Y todos los relatos de este africano son de igual tono! Pero... después de todo, tal vez sea de la mejor buena fé ese Tartarin. El sol argelino hace ver cosas tan chuscas! No describiré los monumentos de Palma; he visitado muchos y de gran belleza, especialmente la Catedral, admirable monumento de arte gótico, la *Casa Consistorial*, la *Lonja*, las ruinas del convento de *Santo Domingo* donde estubo establecida la Inquisición, y algunos otros que se distinguen por su gran elegancia é incomparable esbeltez de estilo.

Pocas señales de estilo morisco se encuentran, aun cuando los árabes ocuparon la isla durante más de 400 años. Todo hasido destruido por los frailes é inquisidores; apenas queda una muestra, los *Baños árabes* y aún éstos completamente derruidos.

La ciudad, construída en anfiteatro, en el fondo de una hermosa bahía, es risueña y limpia. Debo censurar solamente el mal empedrado de sus calles. Los palmesanos harían gran bien si engordaran menos las manadas de curas que con el cigarro en los labios pululan por la ciudad de la mañana á la noche, y, *sobre todo*, de la noche á la mañana, y cuidaran más de arreglar convenientemente las principales vías de la población.

De trecho en trecho se encuentran antiguas casas estilo «Renacimiento» curiosísimas moradas de los nobles mallorquines; en el centro de la ciudad se encuentra el barrio de los «Chuetas» (*chouettes*) ó judíos conversos por fuerza.

La parte alta de la población la habitan los obreros, industriales, zapateros. Cerca del mar hay los cuarteles. Un paseo hermoso: la *Rambla*.

Los «nobles» son cuasi todos comerciantes en vinos, ganaderos y armadores. No alternan en modo alguno con los «chuetas», que son en su mayoría mercaderes en artículos de novedades, quincallería y calzado, y que, á pesar de su *conversion* no se mezclan ni rozan más que entre ellos mismos, lo que hace conserven el tipo semítico y, desgraciadamente, sus costumbres.

En otro tiempo, los mallorquines achicharraban pura y sencillamente estos hijos de Israel por creerlos usureros y dados á la hechicería; pero, un imbécil inquisidor se propuso convertirlos al catolicismo y les hizo saber: Que «si en el término de veinte días no habian adjurado su religion, serian quemados á fuego lento en plaza pública y desollados (*ratissée*) (*sic*) por la Santa Inquisición.

Ya podeis imaginaros que los judíos no vacilaron un instante; trocaron súbitamente su pan ácimo por la hostia (*pain á cacheter*) católica apostólica romana y continuaron el «*bedit goumirce*» que os es conocido. Tienen una iglesia particular donde se les obliga á elevar sus preces, aun cuando clandestinamente capaces son de dirigirlas al único dios de Abraham, por más que por el tratado conveuido con el ex-gran Inquisidor fuerza es dividir sus oraciones entre el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo.

—He querido observar si eran tambien tan... *mercantiles*, como los «puros» como los que aún nada han adjurado de nada, y á este fin he ido á sus establecimientos á hacerles algunas compras. No es un error: *kif kif*. He sido robado como pudiera haberlo sido en la calle de la Lyre.

Es aplicable á todos los habitantes de Palma, lo que llevo dicho de los periódicos palmesanos al comienzo de esta carta. Son en general corteses y amables sin igual. Os

encontrais perdido en una calle, dudoso buscando una dirección, y de pronto un hijo del país se os acerca, sombrero en mano, os dá informes y aún os acompaña con un desinterés que no es costumbre en las provincias francesas. Aun los alguaciles, aduaneros (carabineros) son atentosl... Voy á citaros un ejemplo. Llegado á Palma á las cuatro de la mañana, despues de una travesía de doce horas, el carabiero de servicio no permitía que me llevara mi equipaje, pues que la Aduana no se abre hasta las nueve. Pero el simpático capitán del *Bellver* le manifestó que yo era francés, y que, por consiguiente «tenía derecho á consideraciones.» Inmediatamente el *carabiero* fué apesar de mis protestas, á consultar al oficial quien, apresuradamente, se trasladó á bordo del *Bellver*, y me dió la mas lata autorización para llevarme mi equipaje.

Los agentes franceses, tratándose de un extranjero no hubieran dejado de mostrarse inconvenientes, si no groseros.

Igual sucede con los cocheros. El tranvía está lleno?—El cochero mallorquín os cede un puesto recomendándoos solamente os sirváis cerrar el freno cuando él os lo indique. Todo se hace como en familia. —En la *Fonda de Mallorca*, la fonda *chic* de Palma, el simpático propietario José Barnils, se desvela, se multiplica para complaceros, os sirve excelente cocina francesa y os facilita toda suerte de excursiones.

En mi próxima carta os daré cuenta de una chusca fiesta á la cual aabo de asistir y os daré pormenores de los alrededores de Palma.

(Se continuará.)

EMILE VIOLARD

Ha quedado definitivamente señalado el día 18 para celebrar la novillada que se suspendió para dar al espectáculo mayor variedad.

El Sr. Arias, conocido y acreditado pirotécnico ha completado el siguiente programa de sorprendentes fuegos que ha de llamar poderosamente la atención.

#### Fuegos artificiales

(Programa)

Doce cohetes voladores con estrellas de colores.

Seis cohetes silvantes (Novedad).

Dos bombas de doble detonación.

Una de tres pulgadas de calibre que lanzará al espacio una lluvia de estrellas blancas.

Otra bomba volcánica.

Dos ruedas de las llamadas adalías.

Un variado y sorprendente juego llamado *El bombardeador gallego*. (Novedad).

El carro de Vénus con variados colores.

Al final una brillante apoteosis apareciendo la inscripción CARIDAD, destacándose sobre fondo verde esmeralda y púrpura.

El conocido espada Luis Villanueva *Blanquet*, que se encuentra en esta accidentalmente, se ha prestado graciosamente á tomar parte en la novillada del domingo dirigiendo á los aficionados.

Llama la atención del público, un cuadro al óleo última obra del joven pintor Sr. Gáffaro, expuesto en los escaparates de la estamperia del Sr. Salom, calle del Peregril.

Es una copia de una excelente producción de B. Cabrer.

Felicitemos al Sr. Gáffaro por su trabajo, ya que sabe aprovechar sus estudios cuya constancia y virtud le conducirán á recoger laureos á manos llenas.

\*\*\*

En el mismo establecimiento, en



el mostrador que dá á la calle de los Fideos, hemos podido admirar el retrato (obra del pintor francés P. Masron) del célebre artista monsieur Lassalle; quien representa á Benvenuto en la ópera *Ascanio* del maestro Camilo Saint-Saens.

Excusamos los elogios á esta obra toda vez que parte de ellos pertenece á la casa editorial Durant et Schoenderer, Place de la Madaleine, Paris, y nuestro público ya ha juzgado obras publicadas por la misma como la *Arrivée de Lohengrin* espuesta poco há en una copistería de música de esta capital.

Ayer tarde dos mujeres escandalizaron con sus impropiedades á los vecinos de la calle de Feliu.

Puso paz á las *morigeradas* beligerantes el Comandante de la Guardia municipal, quien ordenóles que hoy comparecieran ante la Alcaldía, la que seguramente sabrá castigar á la culpable de aquel espectáculo.

Ha sido nombrado oficial del cuerpo de Comunicaciones con *dos mil quinientas pesetas* de sueldo con destino á la Administracion de correos de Barcelona, nuestro particular amigo D. Francisco de la Gándara, que durante una larga fecha desempeñó el cargo de Oficial primero de esta Administracion, puesto que le arrebató la política.

Felicitemos al Sr. Gándara, hoy doblemente que por la creacion del Cuerpo de Comunicaciones no está sugeto á los vaivenes de la veleidosa política, su nuevo destino.

Hemos leído una instancia que muy en breve será presentada en la Secretaría del Ayuntamiento de esta capital, en la cual un propietario ofrece un espléndido local en la parte alta de la poblacion para que en él puedan ser instaladas las escuelas de niños y niñas hoy separadas, hay poco menos que hacinados en locales que carecen aun de aquellas condiciones higiénicas que los principios mas rudimentarios de la pedagogía existen.

El solicitante demuestra con hechos que el Ayuntamiento puede con lo que paga por arrendamiento comprar el edificio y á la vuelta de unos años obtener una economía nada despreciable.

Hoy por hoy no podemos ser mas explicitos. Cuando el pensamiento pase de proyecto en embrion á vias de hecho, encontrará la idea en nosotros entusiastas defensores puesto que viene á beneficiar los intereses del comun, proporcionando á la vez un local espacioso y ventilado para los niños que esperan la enseñanza de la municipalidad.

Unas mujeres á quienes se les habia caído y hecho añicos una bandeja que contenía crema, daban ayer un repugnante espectáculo, poco en armonía con la cultura que todos estamos obligados á guardar en la vía pública.

El municipal de punto brilló por su ausencia.

Digna de aplauso es la energía desplegada por el Teniente de Alcalde Sr. Ferrer en pro de la moralidad, mas creemos que se puede hacer aun mucho mas, por ser mucha la gente de mal vivir que da poco edificante ejemplo haciendo alarde de la vida licenciosa que llevan.

En el Teatro *Femenias* de Manacor se celebró el pasado domingo una funcion dramática á beneficio de los inundados, que estuvo segun se nos dice animadísima.

A la caída de la tarde se presentó el vapor *Isleño* en demanda de puerto, fondeando despues de ser

recibido á libre plática por el director de Sanidad del Puerto.

El *Isleño* procede de Marsella y lleva carga para Valencia y 4 pasajeros.

En el vapor *Lulio* llegó ayer el Sr. Archiduque Luis Salvador cuyo amor por esta nuestra *patria pequeña* es tan conocido.

El ilustre personaje piensa pasar una temporada en sus vastísimas propiedades de Miramar por él embellecidas.

Segun dice un colega adquirió el predio de *Son Gallard* sito en el término de Deyá, predio notable por haber vivido en él la Beata Catalina Tomás.

Si son ciertos los hechos que de Uluchmayor nos cuentan, la autoridad del Alcalde de aquella villa merece toda clase de censuras.

Segun parece el Sr. Alcalde por sí y ante sí mandó embargar los equipages de los actores que tomaron parte en las dos audiciones de zarzuela que para estreno del Teatro de aquella villa se cantaron, dando como pretexto de si habian dejado de cumplir los dichos artistas las danzulas del contrato.

El Secretario del Gobierno civil encargado del Gobierno parece ha dictado las oportunas órdenes para que sean dichos equipages entregados inmediatamente á sus dueños.

Aplaudimos esta acertada medida que viene en parte á deshacer la de la autoridad rural.

Ayer se registraron por la Alcaldía dos multas que importan pesetas 10, por infracciones de las ordenanzas municipales.

Anteayer fué detenido por sospechas un carro que iba cargado con *mitjans*, resultando del reconocimiento tres de ellos vacíos, los cuales contenían petróleo.

Por el fiado de la puerta de San Antonio fueron decomisados.

La vendimia en el término de Manacor ha dado este año muy buenos resultados apesar de estar gran parte de ella atacada del *mil-dew*.

La comision filoxérica se encuentra en la imposibilidad de continuar sus trabajos por no tener consignada cantidad alguna para dicho objeto.

Segun nos asegura un amigo nuestro que nos merece entero crédito, para formar el mapa filoxérico, ha tenido la comision que pagar los gastos ocasionados de su peculiar particular.

Si el hecho es cierto (lo que trataremos de averiguar en los centros oficiales) no puede ser mas triste y lamentable se tenga completamente abandonada cuestion de tantísimo interés para nuestra riqueza vitícola.

Procedente de Barcelona fondeó ayer á las nueve de la mañana el vapor *Lulio* con 15 pasajeros, valija, 12 bueyes y otros efectos.

Por la tarde salió el *Bellver* para Barcelona con 30 pasajeros, el correo, 500 cerdos cebados y carga variada.

**Bibliografía**

Hemos recibido un folleto en cuarto titulado *La Cirujía Moderna*, sus principios, procedimientos y resultados que galantemente nos ha remitido su autor Don Manuel Gimeno Egúrvide, distinguido médico del Hospital provincial de Navarra, á quien agradecemos su fina atencion, y sin mas rodeos, vamos á emitir el juicio que nos ha merecido la lectura de su correcta y galana produccion recopilatoria de lo mucho y bueno que supo aprender en las Clínicas del

Sagrado Corazon y del Hospital de Santa Cruz de Barcelona, que, como sabe el mundo médico, corren á cargo de los reputados cirujanos los doctores Cardenal y Esquerdo (Don Alvaro) respectivamente.

Si los triunfos diariamente alcanzados por los hábiles cirujanos modernos se deben á los descubrimientos de nuestro siglo, ciertamente que, aparte de que se opere hoy sin dolor, mediante la anestesia, y sin grandes pérdidas de sangre, isquemia, ha ejercido notable influencia para lograr estos éxitos quirúrgicos la aplicacion de la asepto-antiséptica que evita y cura los procesos de putrefaccion, cuya existencia altera siempre el curso de las heridas, ó los hace retroceder en el caso de que hubieran ya empezado. ¡Llor eterno, pues, al inmortal cirujano inglés José Lister, que fundado en el conocimiento de los progresos de la teoria de los gérmenes, poco tiempo antes estudiada, la estableció metódicamente, indicando las partes componentes de la cura antiséptica y su modo de aplicacion para que resultara su celebrada cura realmente protectora de las heridas hasta su curacion contra toda descomposicion ó infeccion patógena del organismo!

El autor de este importante y erudito trabajo, que tan á la ligera bosquejamos, celebra, con la satisfaccion que rebose siempre de los nobles corazones de aquellos hombres que tanto se desvelan por los progresos y triunfos alcanzados por la ciencia y arte de la medicina, la conquista de la asepsis y antisepsis y acepta tan solo aquellos hechos que son tangible resultado de largos años de fructifera experiencia, sin comentar el extraño placer que sentía el antiguo operador al ver como manaba del aparato del amputado un chorro de *pus loable*, ni censurar la pusilanimidad del cirujano que á la proximidad de las grandes cavidades detenía su cuchillo sobrecogido por respetuoso temor y ni caer en la puerilidad de reirse del que antes de hoy con emolientes y antiflojísticos, ceratos y fomentos aromáticos pretendía abortar los procesos congestivos é inflamatorios ó hacerlos supurar como único medio quirúrgico y farmacológico de que sobreviniera mas pronto la curacion de aquellos afectos patológicos.

El Dr. Gimeno ha sabido escribir apretado (en 97 páginas) un verdadero prontuario de cirugía asepto-antiséptica, que jamás recomendaremos con bastante eficacia á todos aquellos prácticos que por falta de tiempo no puedan leer los modernos y extensos tratados de la cirugía, puesto que en él hallarán condensados los principios, procedimientos y resultados, con ejemplos prácticos, de la cirugía moderna.

Gracias á la galantería de los señores Espasa y Comp.<sup>as</sup>, casa editorial de Barcelona que merece plácemes de la ciencia por el acierto en la eleccion y lujo en la publicacion de las obras de Medicina, ha podido el autor intercalar en el texto los mismos grabados que ilustran al *Manual de Cirujía antiséptica* del doctor Cardenal, y cuya recomendacion hacemos extension tambien á cuantos profesores médicos quieran conocer en detalle los adelantos y progresos de la cirugía de nuestro siglo, pues dicho libro es un trabajo completísimo, que tiene pocos lunares, y cuya lectura dá cabal idea de cuanto se refiere á la cirugía antiséptica.

Reciba el Dr. Gimeno nuestra felicitacion por este trabajo, que hemos leído con mucho gusto, y esperamos de su laboriosidad é inteligencia que seguirá trabajando en pró del adelanto de la Medicina.

**Sección Amena**

El criado de un caballero va corriendo á casa del médico.

—Doctor—le dice—venga usted en seguida á ver á mi amo.

El doctor se levanta que estaba acostándose y acude á casa de su cliente.

—¿Que hay?—le pregunta.

Estamos aquí tres amigos y necesitamos otro para jugar al tresillo.

Señorita, ¿puedo esperar de usted que me acompañe á cenar esta noche?

—Mañana le daré á usted mi contestacion.

En el restaurant:

—¡Mozo la cuenta.

—Aquí está señorito.

—¿Que es eso?... Yo no he comido espárragos y aquí me lo ponen en la cuenta.

—Bueno; es verdad que el señorito no los ha comido porque no los había en casa; pero como los había pedido.

**Ferro-carriles de Mallorca**

Servicio de trenes que regirá desde el día 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5:15 t.

De La Puebla á Palma.—A las 7:25 m. y 5:25 t.

De Manacor á La Puebla.—A las 7 m. y 5:55 t.

De La Puebla á Manacor.—A las 7:25 m., 2:45 y 5:25 (mixto) t.

Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde. Palma 16 de Septiembre de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

**Teatro-Circo Balear**

*Función para hoy*

Debut de la tiple Srita. Fernandez La chistosa comedia en dos actos **ROBO EN DESPOBLADO** y la preciosa zarzuela **EL CORRO FRIGIO** A las 8 en punto. Entrada general 2 reales.

**Servicio Telegrafico Particular**

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 13, 3:45 m.

Llegaron á Madrid el señor Romero Robledo y los ministros. Aseguran que el Consejo será esencialmente administrativo.

En Búrgos recibieron á la Reina entre otros un concejal republicano y cuatro carlistas.

Asegúrase que ha dimitido el Alcalde de Madrid.

La Reina llegará mañana á las seis y media de la tarde.

El Sr. Cánovas sigue delicado, y al terminar el Consejo sintió ligeros vahidos.

Madrid 14, 1:30 m.

Ingléses (1) unidos choque Búrgos visitádoles Reina elogian correcto inglés habládoles.

Al Sr. Cánovas le ha repetido la fiebre.

Los médicos han diagnosticado que la fiebre tenía caracter intermitente y que por prescripcion facultativa se le impedirá el que vaya á recibir hoy á la Reina en la estacion.

Hoy visitará el Sr. Romero Robledo al Sr. Cánovas.

Muchos conservadores creen que la fusion es un hecho.

Es inexacto que se hayan hecho prisiones de militares, ni que dimita el alcalde de Madrid.

**ULTIMAS COTIZACIONES.**

Madrid 13

4 p <sup>00</sup> interior . . . . .	74:70
4 p <sup>00</sup> amortizable . . . . .	87:75
Cubas . . . . .	104:40
Banco de España . . . . .	410:50
Arrendataria de Tabacos . . . . .	86:00
Barcelona	
4 p <sup>00</sup> interior . . . . .	74:60
4 p <sup>00</sup> exterior . . . . .	75:37
Cubas . . . . .	104:12
Coloniales . . . . .	57:25
Nortes . . . . .	61:35
Francias . . . . .	85:35
Madrid liq. . . . .	74:77
3 p <sup>00</sup> renta francesa . . . . .	95:60
4 p <sup>00</sup> Español . . . . .	86:31

Palma

Crédito Balear . . . . .	111:50
Cambio Mallorquin . . . . .	76:25
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	62:00
Alumbrado por gas . . . . .	155:00
Salinas de Ibiza . . . . .	2 1/2:00
Sociedad General Mallorqu. . . . .	85:00
Bonos municipales . . . . .	23:20
Islaña Marítima . . . . .	60:50

Francos 9:70 p<sup>00</sup>.

(1) Textual.



**Cultos**

MAÑANA JUEVES

**Santoral:** Sta. Teresa de Jesus virgen y fr.

**Jubileo de cuarenta horas:** Concluye en Santa Catalina de Sena á la Purísima Concepción.

**Cultos sagrados:** En las Teresas fiesta á su Titular. A las 10 misa mayor música y ormon por D. Miguel Costa y Llobera; por la tarde á las 5 y media Trisagio con exposición.

En el Oratorio de la Pureza fiesta á Sta Teresa. A las 8 comunión general; á las 10 y media misa mayor con sermon por el M. I. Sr. D. Matias Compañy; á las 5 tarde ejercicio de la Santa.

En la Merced al anocheer ejercicio con el copon en la capilla del Santísimo.

En Sta. Clara al anocheer ejercicio del dia 15 con exposición.

**Corte de Maria:** En la Catedral á Nuestra Sra. de la Asunción.

**Oficial**

El Boletín Oficial de la provincia número 3853 publica:

Orden para la captura de un confinado que se fugó de la cárcel de Calatayud.

Relación de las cantidades entregadas al Banco de España con destino á la suscripción nacional abierta á causa de las inundaciones de las provincias de Toledo y Almería.

Reclamación de certificados de rentas de propios.

Distribución de fondos provinciales

para satisfacer las obligaciones del corriente mes.

Gastos de obras municipales de Palma. Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Ibiza.

Llamamiento á los que se crean con derecho á heredar á doña Mariana Escanellas, fallecida en Ibiza.

Venta de un caballo, guarniciones y un carroton.

Vacante de la plaza de profesor auxiliar en la Escuela Normal de Maestros de la provincia de Tarragona.

Cuenta de caja del municipio de Santany.

Creación y emisión de dos millones de pesetas en obligaciones al portador por el Cambio Mallorquin.

Venta de las garantías de préstamos de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

**Movimiento local**

**Nacimientos**

Dia 11.—Varones 1, hembras 1.

**Matrimonios**

Ninguno.

**Hospital civil**

Dia 13.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 2, hembras 0.—Salidas, varones 1, hembras 0.—Defunciones, varones 0, hembras 1.

**Reses sacrificadas en el Matadero**

Dia 13  
Lanares, 54.—Vacunas, 5.—Cerdos, 23—Total, 82.

**Defunciones**

Dia 13  
Rafael Arbós, viudo, 66 años, Luz, apoplegia.

Francisca Ana Mascaró, casada, 64 años, hospital, inamición.

**Boletín meteorológico.**

Dia 13

	9 m.	3 t.
Barómetro . . . . .	760.5	
Termómetro seco . . . . .	20.8	
Id. húmedo . . . . .	17.4	
Mínima . . . . .	16.9	
Reflector . . . . .	14.3	
Dirección del viento . . . . .	O.	
Ascenso del baróm. en 24 h. . . . .	4.9	
Desc. del baróm. en 24 h. . . . .	0.0	

**Movimiento de buques**

FONDEADOS

Dia 13

De Barcelona vapor «Lulio» c. D. Pedro Aulet, 24 trip. ton. 405 con efectos 15 pas. m. Palma.

De Barcelona jabeque «Belisario» p. Miguel Flexas, 7 trip. ton. 86 con lastre m. Palma.

De Marsella polacra goleta «Lareño» p. Antonio Alemany, 7 trip. ton. 86 con efectos m. Palma.

DESPACHADOS

Para Barcelona vapor «Bellver» c. don Juan Singala, 27 trip. ton. 788 con efectos y balija m. Palma.

Para Cetté polacra goleta «Trinidad» c. D. Gabriel Alemany, 7 trip. ton. 128 con vino m. Palma.

Para Menton polacra goleta «Argentina» c. D. Carlos Oreggia, 7 trip. ton. 79 con vino, nacion italiana.

Para Ibiza laud «Angela» p. Cayetano Pascual, 5 trip. ton. 39 con efectos m. Ibiza.

Para Barcelona pailebot «Soberano» p. Pedro Bisquerra, 5 trip. ton. 57 con efectos m. Palma.

Para Marsella bergantin goleta «Joven Temerario» p. Buenaventura Vicens, 7

trip. ton. 103 con vino y otros m. Felanitx.

**Latin y Geografía**

Habiendo ingresado mi hijo en el Instituto, he resuelto encargarme de su enseñanza doméstica en las dos citadas asignaturas. Con este motivo, invito á participar de dicha enseñanza á los cursantes de primer año á quienes convenga.

Clases diarias, de 3 á 5 de la tarde.—Retribución mensual: 15 pesetas.—Calle de Imprenta-2-2.

MATEO OBRADOR, licenciado en letras

**Instituto de vacunación**

Valverde, 30 y 32, Madrid

PRODUCTOS VACUNIFEROS

(TARIFA)

Una ternera vacunifera . . . . . 150 ptas.

Una pústula conservada en glicerina . . . . . 25 »

Un tubo con linfa . . . . . 4 »

Un cristal con id. . . . . 3 »

Glicerolado vacunifero y pústula (vacuna para ganados), un tubo . . . . . 25 »

Expediciones á provincias; á médicos y farmacéuticos se les descuenta el 25 por 100.

Remítense terneras vacuniferas convenientemente preparadas.

Pago adelantado

Pedidos al Administrador del Instituto de Vacunación, Valverde 30 y 32, Madrid.

**En la Administración**

de los Carruajes fúnebres, calle de Bobians esquina á la de Capuchinos, se necesita un hombre de mediana edad.

**LOS NIÑOS PIDEN A GRITOS LA EMULSION DE SCOTT**

DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA Dulce como la Leche, grata al Paladar.

En toda familia donde hay Niños sanos y robustos, delicados ó enfermizos, se habrá observado la facilidad con que

**ENGORDAN, CRECEN Y DESARROLLAN,**

bajo la salutifera influencia de ese poderoso alimento abundante en GRASAS y FOSFATOS, que son los elementos vivificantes e indispensables al desarrollo

**ÓSEO Y MUSCULAR**

de esas juvenes naturalezas en el periodo de su crecimiento.

**EL LINFATISMO, EL ESCROFULISMO, EL RAQUITISMO,**

Adquiridos ya por DEFECTOS DE LA LACTANCIA ó por herencia ceden con admirable rapidez en su devastadora marcha, ante la potente fuerza RECONSTITUYENTE de ese gran remedio

**PROVIDENCIAL PARA LA INFANCIA.**

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

**Aguas minerales del Musel**

GIJON

PROPIETARIO: DON ALFONSO GARCIA MORALES

Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panaceas—son de todas las conocidas, la más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de á litro es de 75 céntimos de peseta.

El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas farmacias, y al por mayor en la droguería de E. Carreño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.

**Banco Vitalicio de Cataluña**

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMAS FIJAS DOMICILIO EN BARCELONA: CALLE ANCHA, N.º 64.

CAPITAL DE GARANTIA

10.000,000 DE PESETAS.

De la Memoria y cuentas leídas en la Junta general celebrada el día 1.º de Junio del corriente año, resulta que en el bienio de 1889 y 1890 se han emitido 2,934 pólizas nuevas por un capital de pesetas 18.747,127.20, y que los riesgos en curso se elevan á pesetas 35.555,641.75.

Las operaciones de la Compañía comprenden los seguros caso de muerte en todas sus combinaciones, los seguros caso de vida y las rentas inmediatas y diferidas. Delegacion en Baleares: D. Juan Sorá Mascó.—San Elias 21.—Palma.

**PETROLEO LUZ BRILLANTE**

Economía y seguridad se consiguen con el petróleo doble refinado de la acreditada fábrica de refinación de petróleo situada en el Molinar.

Véndese en cajas de dos latas garantida su superior calidad á 64 reales la caja y para Palma pagados consumos á 94 reales puesto á domicilio.

DESPACHO CASA MANUEL SALAS

**¡ABAJO EL MONOPOLIO!**

Ha llegado otro cargamento de petróleo sup rior de New York, arantizado S. vende por litros, Hojatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntador de esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62.

Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan número 2. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 66.

NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 3 reales más el nuestro que el consabido.

**¡ABAJO EL MONOPOLIO!**

**Sulfato de cobre inglés, garantido**

Reconocido, declarado de primera calidad por el SR. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia, para combatir el mildew.

A ptas. 50 los 100 Kg.

Droguería La Balearica de Antonio Bennazar, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado señor Ingeniero.

**Escuela de música**

plaza de Truyols número 1, piso 1.º

ANO SEGUNDO

Clases de Solfeo

1.º Solfeo y gramática musical.  
2.º Escuela práctica superior, transporte lectura y conjunto vocal.

Clase de instrumental

1.º y 2.º curso para violín, viola, violoncello y contrabajo.

Clase de Piano

1.º y 2.º curso  
Las matriculas para asistir á las expresadas clases quedarán abiertas desde el día 10 del corriente en la Secretaría, debiendo empezar el curso el 1.º de Octubre y terminar el 31 de Mayo 1892.

Nota.—El ingreso al 2.º curso será mediante exámen exceptuando á los alumnos que fueron aprobados el año anterior.—El Secretario, Gabriel Simó.—Palma 1.º de Septiembre de 1891.

**Academia preparatoria**

para el ingreso en el Cuerpo Pericial de Aduanas, dirigida por oficiales del mismo.

Para informes en la Aduana de esta Capital.

**Viaje de recreo**

á las maravillosas Cuevas del Drach

Ida y vuelta el mismo día

Precio de entrada: De una hasta cinco personas, 7.50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1.50 id.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor. 30—21

**Vapores-correos**

Salidas

Los domingos á las ocho de la mañana para Ibiza y Alicante y á la misma hora de Alcudia para Barcelona.

Los lunes á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Mahon. Los martes á las cinco de la tarde para Barcelona.

Los jueves á las ocho de la mañana para Mahon por vía de Alcudia; á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Valencia y para Barcelona.

Para el interior de la isla salen todos los días á las dos de la tarde.

Entradas

Los domingos á las ocho de la noche de Mahon por vía de Alcudia.

Los lunes á las siete de la mañana de Valencia.

Los martes á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Los miércoles á las doce de Ibiza y Alicante.

Los jueves á las seis de la mañana de Mahon y á las once de Barcelona por vía de Alcudia.

Los sábados á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Todos los días á las siete de la mañana llega á Palma la correspondencia del interior de la isla.

**Union Suiza**

Compañía de seguros contra la rotura de vidrios y cristales.

MOREY Y MASSANET

Agentes en Palma.—Apuntadores, 8, entresuelo.

Única en su clase en esta.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ ROTGER